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生命得勝的關鍵 

日期：2017年 1月 8日                                            林康教師 

經文：出埃及記十七：8-16 

【前言】 

各位弟兄姊妹大家早安！感謝上帝，讓我們可以在這裡再次一起聆聽神的話語。 

我們在分享今天的信息前，我先分享一個小小的故事。大概在十年前，神帶領我和師

母到台中的一個教會去牧會，因為我長期都住在台北，到了台中，人生地不熟，牧會了一

段時間後，休息時間和弟兄姊妹聊天，我就問他們：「台中太陽餅的店很多，店與店之間有

沒有什麼差別？」弟兄姊妹就告訴我，自由路上某一家是最原始的，它的品質也是最好的。

要買真正、正牌的太陽餅就要在自由路的這一家買。不只一位這樣說，所以他們就把這一

家的地址給我了。我要從台中的教會開車回台北，原來是不走自由路的，有一次我就特別

去經過自由路。當時的自由路，我開進去的時候嚇了一跳，因為看到有一、二十家的太陽

餅店！怎麼會整條街幾乎都是?!我就按著門牌號碼，當我對到那個門牌號碼的時候，看到

那是一家門面沒有很漂亮、店面也不大的餅店，像是比較老一輩的那種店。沒想到那一家

是正宗的太陽餅店。更奇妙的是，它的左右都是很大的其他太陽餅店，門面都很漂亮。當

然我的意思沒有說太陽餅有真假，因為甚至新的太陽餅店也有可能做得比老牌還好吃，可

是就在那時候，上帝給了我一個啟示，對我做了一個屬靈的隨機教育，祂說：「孩子啊！你

今天看到這東西，我就隨機教你一個功課，那就是，這個事例只是一個比方，但很雷同的

是，真理的旁邊的確常常會有很多 "假的真理"。真實的東西旁邊常常會有很多假冒的東

西。而這些假冒的東西為了要表示它的真實，它常常會非常靠近 "真的真理" 。」 

其實我講這個是因為我心裡面一直有個很深的負擔，在信仰裡很多時候我們要為主作

工，可是我也求神幫助我們，給我們有一個敏銳分辨的靈。因為在這世代，很多東西很像，

仇敵魔鬼最擅長的騙術就是「混淆」。記得我小時候的自然課本裡有介紹香菇的照片，那可

以吃的菇看起來就不怎麼美，而毒菇長得卻很漂亮，但是不能吃的，否則會中毒。求神幫

助我們，因為世上有魔鬼、有仇敵、有世界錯誤的價值觀、有我們肉體的慾望、有我們的

老我，都會製造 "假的真理"。而且有的時候它很接近你，有的時候就在 "真的真理" 的旁

邊。求神給我們智慧可以來分辨它。 

怎樣來分辨呢？我想在講道前還是提出幾個點，其實要分辨神的話，很重要的當然就

是聖經裏神的話語你要熟悉。我們常常開玩笑說：誰最容易分辨得出一千元的假鈔？答案

就是以前的銀行行員(因為現在已普遍用點鈔機了)。因為他們以前天天摸鈔票，到一個地

步，鈔票到他們手裡一摸就知道是真是假。我們要分辨異端，不是要你研究很多假的東西，

當然有時候你需要這樣做，但你只要對真的東西更熟、更透徹，假的東西就騙不了你。所

以鼓勵弟兄姊妹，我們聖經一定要花功夫，更深入在聖經上扎根，為了你、你的家人、你

的周遭環境，也為了你能夠分辨魔鬼撒旦的欺騙。當然，禱告也很重要，還有弟兄姊妹聚

在一起的分享很重要，教會的牧長很重要。有些真理你真的覺得不是很了解，覺得很矛盾

的時候，應該去問教會的牧長。牧長在神手裡，神有給他很大的恩典和保護及遮蓋的權柄。

他們對聖經必定比你熟悉許多，雖然他們不一定對所有事情都知道，可是上帝有一些聖靈

特別的恩膏在你的牧長身上，因為，教會是基督的身體，基督要使祂的教會得榮耀，所以
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要運用教會裡的權柄系統，問你的牧師、傳道、小組長。當你的信仰有困難的時候，要問

你的屬靈的遮蓋，他們會給你正確的導引。 

【本文】 

今天要跟大家分享的信息是在出埃及記十七：8-16 節，其實出埃及記十六章之前，摩

西帶領以色列人出埃及的時候，靠著神的大能神蹟，就讓埃及的追兵都掉到海裡去了。從

十六章到十七章，以色列人遇到了兩個大挑戰：第一個挑戰是離開了故鄉，他們沒有食物。

原來在埃及他們有耕種，離開了埃及，要怎麼滿足兩百多萬人的食物呢？聖經裡有講，上

帝降嗎哪給他們吃。不斷地降嗎哪，直到他們進迦南地的第一年土產有收成為止。第二件

事情是，十七章的 1-7節，講到他們沒有水喝，上帝也叫摩西擊磐石出水，讓他們有水喝。

所以從出埃及記十六章到十七章，上帝解決了他們兩個生存的大問題，一個是食物，一個

是水的問題。 

而今天我們在出埃及記十七：8-16 節，我們可以看到他們又遇到了一個新的生存大挑

戰，就是前面的敵人----亞瑪力人來惡意攻擊他們。不是以色列人愛打仗，而是敵人主動

眼紅來找上他們。 

所以今天的信息~第一個重點是『四千年前，當時的以色列人遇到困難、危險的時候，

他們願意倚靠上帝，藉禱告和彼此扶持，終能勝過亞瑪力族這黑暗、邪惡的仇敵，而能使

自己和別人，都能蒙福。』 

這就是這篇經文的核心思想。以色列人倚靠上帝就勝過了比他們強大的亞瑪力族。亞

瑪力族所代表的是黑暗、邪惡和試探的仇敵。 

這一段經文沒有說明打仗發生的原因，只說亞瑪力人來攻擊他們，只講到戰爭怎樣影

響以及戰爭的結果。所以這一段經文我想分兩段來講，第一段是出埃及記十七：8-13 節，

講的是打仗的經過，第二段 14-16節是聖經對打仗的解釋。很有意思的是，大家看第 8節，

開始的時候講的是以色列人對亞瑪力人的爭戰，可是在結尾的 16節講的是「耶和華已經起

了誓，必世世代代和亞瑪力人爭戰」。所以可以知道，這個爭戰不單是有關於神的子民，也

是有關於我們的上帝的。我以下就分成兩個小點跟大家分享： 

(A) 當時因著摩西舉手，亞倫戶珥的協助，以色列就得勝。(8-12)。最終約書亞殺了邪惡

的亞摩利王和祂邪惡的百姓。(13)而解除了以色列民族的危機。 

出埃及記十七：8-10 節「那時，亞瑪力人來在利非訂，和以色列人爭戰。摩西對約書

亞說：你為我們選出人來，出去和亞瑪力人爭戰。明天我手裡要拿著神的杖，站在山頂上。

於是約書亞照著摩西對他所說的話行，和亞瑪力人爭戰。摩西、亞倫，與戶珥都上了山頂。」

這裡講到，神的子民是有爭戰的。我們為什麼會有爭戰？是因為有魔鬼撒旦，因為有敵對

神的價值觀，以及我們自己肉體的慾望和軟弱，這指的是屬靈層面。當然神的子民在生活

裡，因著許多原因，也會遇到許多困難和爭戰。 

而這一段經文的重點其實在摩西舉手這件事。「手」是這一段的關鍵字，在這段裡面一

共出現了五次。我去查聖經的原文資料，亞瑪力的原文字義是「愛打仗、好戰的居民」，所

以亞瑪力是一個喜歡打仗的民族，雖然在聖經裡面沒有註解，可是在古代歷史背景裏，它

是個半遊牧的民族。那為什麼以色列人在非利訂的時候他們要過來向以色列人挑釁呢？在

聖經學者們的研究裡，大部份都認為，因為那裡是有水源的地方，所以當時亞瑪力人應該
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是要跟以色列人爭取當地的水源。他們不讓以色列人使用當地的水源，所以引起了衝突戰

爭。聖經有很多地方記載亞瑪力人，他們不是名譽很好的遊牧民族，因為他們常常用卑鄙

的手段，從後面偷襲以色列人，藉機搶奪以色列百姓的妻子、兒女，牛羊、家畜、財產，

他們做了很多惡行。證據在申命記廿五：18節，摩西對以色列的百姓說到亞瑪力人，「他們

在路上遇見你，趁你疲乏困倦擊殺你儘後邊軟弱的人，並不敬畏神。」撒母耳記上卅：1-2

節講到亞瑪力人趁大衛出去爭戰的時候，欺負弱小，偷襲了洗革拉。洗革拉裡面都是老弱

婦儒，亞瑪力人把家屬都擄走了。當然，大衛回來之後，把這些人都救回來了。 

所以，從聖經來看，亞瑪力人是一支詭詐、不講道德的遊牧民族，當然也是一個甘願

被黑暗權勢籠罩，而且願意替魔鬼作幫兇跟犯罪工具的一個民族。亞瑪力人對我們基督徒

來說，代表的是攻擊、破壞我們的黑暗權勢。在約翰福音第 10 章，耶穌說：「盜賊來，是

要偷竊，殺害，毀壞；我來了，是要叫你們得生命，並且得的更豐盛 」所以 我們基督徒

要知道，當你看到世界開始動盪、戰亂，開始發生很多殘酷的事情、很多不可思議，開始

發生很多破壞、很不好的事情的時候，我們不是只從人的眼光看這件事，我們要有屬天的

眼光，任何在這地上發生的壞事，背後最終都有那邪靈撒旦的工作在當中。 

另外一個經文證據在以弗所書六：10節，保羅殉道前，最後他告訴弟兄姊妹說：「我還

有末了的話：你們要靠著主，倚賴他的大能大力作剛強的人。... ...因我們並不是與屬血

氣的爭戰，乃是與... ... 天空屬靈氣的惡魔爭戰。」什麼叫做「天空屬靈氣的惡魔」？

就是魔鬼。魔鬼用的手段你是不能想像的。 

記得很多年前，我在士林唸高中的時候，每次期末考完，我和同學都喜歡，從士林走

到當時的圓山動物園去玩。有一次我們沿著一個籠子一個籠子走去，到了一個籠子前面，

看到周圍沒有人，而籠子裡面有一隻大猩猩。隔一會兒大猩猩出來了，我們跟牠揮手，牠

却不跟我們打招呼，而用兩手抓住鐵欄杆搖愰。我們覺得非常奇怪，牠好像很生氣，可是

不知道牠在氣什麼。隔一會兒，就看到有一個年輕人從旁邊過來，拿一根細細的藤條進去

敲猩猩的頭。猩猩抓不到那個年輕人，就氣得跑進去，那個年輕人就趕快躲起來，而我們

却不知道待會會發生什麼樣的事情。過了一會兒，猩猩衝出來，一張口，把嘴裡的臭水全

部吐在我們身上，這些臭水是猩猩在裏面浸泡的洗澡水，氣味十分腥臭。我們很火大，猩

猩卻很高興，拉著欄杆搖愰。過了一會兒，那個年輕人又出來拿藤條敲猩猩，猩猩生氣又

跑進去，這次我們知道了，大家趕快也躲起來，可是籠子前面又來了一批不知情的新遊客，

想看猩猩躲在籠子裡幹什麼，突然猩猩衝出來，張口把嘴裡的臭水全部吐在他們身上，猩

猩就很高興地拉著欄杆搖愰，那些遊客氣得要命，大罵猩猩，然後，那個年輕人又跑出來

拿藤條敲猩猩，猩猩又氣得跑進去了，我們大家這下都知道了，都趕快躲起來，但是又來

了一批不知情的遊客， ... ... 就這樣重覆在演這個戲碼。這實在是一件很無聊的事，當

年我還不是基督徒，只覺得無聊。但當我信主之後，有一天我讀到以弗所書六：10 節的時

候，神說：你記得你高中那個事件的那一幕嗎？想想看誰才是壞蛋及仇敵？我告訴你，真

正的仇敵，真正壞的不是那隻猩猩，而是後面的那個年輕人，用非常高明的借刀殺人，藉

著挑釁猩猩，達到捉弄所有遊客的目的，而不知就裡的遊客都向猩猩發怒。 

所以保羅很清楚地告訴我們，我們基督徒要有屬靈的眼光。當你看到社會有動盪、政

治有困難、經濟有困難，當然這些都是困難，可是我們不要淪落到用人本主義、人為中心

的眼光在這邊跟著世人轉。你要回到聖經裡，上帝告訴你真正的敵人在哪裡。等一下我們

再講，摩西告訴我們，怎麼樣能在爭戰裡得勝。 
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第 8節說「亞瑪力人來在利非訂，和以色列人爭戰」，「來」是進來攻擊的意思，而「以

色列」原文是神的王子的意思。上帝告訴我們，其實我們今天每一個基督徒也都是神的王

子，我們是屬靈的真以色列人，所以我們的身份是神的王子。當時摩西是以色列人的領袖，

而約書亞是很會打仗的，有軍事的才能，可是他還是謙卑的按神心意，伏在摩西的權柄之

下，作他的幫手。 

摩西就對約書亞說：「你為我們選出人來，出去和亞瑪力人爭戰。明天我手裡要拿著神

的杖，站在山頂上。」選出人來就是選出能服從領導、有作戰能力的人。在這之前，每次

遇到危險都是上帝出手，這一次是以色列人第一次開始打仗。大家要知道，當時以色列不

是一個有軍事力量的民族，因為他們原先是被埃及人奴役的類似奴隸的地位，沒有受過軍

事訓練。所以這樣的烏合之眾要跟飽經征戰的亞瑪力人來爭戰，用世人的眼光來看，是不

太可能得勝的。但上帝却叫摩西拿著神的杖，並要摩西上到一個可以看到戰場的小山山頂。 

不要小看摩西手裡的杖，這是上帝賜給摩西的權杖。這個杖曾經在法老王不讓以色列

人走的時候，做出十災擊打殘暴的法老王，也擊打過磐石出水。摩西拿著杖上山，表示摩

西靠的是上帝的權能。每一次上帝權能的彰顯，都使得以色列人的身、心、靈得到自由，

不會再被奴役。摩西上山「站在山頂上」的「站」原文的語法是被動的，也就是這個動作

不是他自己要做的，而是上帝要他這樣做，而摩西就順服上帝的指示。所以，摩西是一個

很特別的神的僕人，他做的都是上帝要他做的事情，上帝不要他做的，他不會做，上帝要

他做的事情，他就盡力去做。 

約書亞也照著摩西說的去做了，摩西和亞倫、戶珥就上了山頂。亞倫是摩西的哥哥，

是個有口才的人，他是代替摩西來傳講上帝心意的人，代表上帝來跟人交涉的，應該是個

很傑出的外交家。他當時在以色列人中的地位是僅次於摩西的很重要的領袖。另外一個叫

做戶珥的這個人，在聖經裡其實是名不見經傳(聖經中也有多次提到戶珥，都不是此人)，

很少出現的。這裡講到兩個人，一個是重要的領袖，一個是名不見經傳的人，這兩個人都

跟著摩西作左右手，上山了。 

11節說：「摩西何時舉手，以色列人就得勝，何時垂手，亞瑪力人就得勝」這很特別的

是，山下在打杖，可是打杖的勝負關鍵竟然是在山上，在摩西的手。為什麼摩西什麼時候

舉手，以色列人就得勝？聖經學者做過一些研究，比較重要的是有兩個看法。經文沒有講

摩西在禱告，只說摩西舉手，可是有一派學者認為摩西舉手是在禱告。這樣講法也合情合

理，因為聖經裡多次講到人舉手禱告。摩西先前在十災中的作法也是一樣，新約中，保羅

也勸勉男人：無憤怒、無爭論，隨時舉起聖潔的手禱告。所以解釋為摩西舉手是在禱告，

我覺得是合情合理。另外一種說法說摩西舉手是舉起他手中的權杖，宣告上帝的同在、上

帝的權能跟得勝。這個推論也是合理的，原因是因為每一次摩西遇到以色列民族生死存亡

的關鍵，他都會舉起這個杖。這個杖代表著上帝的權能正在運行。摩西曾經在殘暴的法老

王面前用權杖宣告了十災，擊打殘暴的法老王，直到法老王放手讓以色列民出埃及。在法

老的戰車追殺的時候，他也舉杖使紅海分開，行大神蹟拯救以色列民。另外，他也常常高

舉手中這支神的權杖，來宣告耶和華上帝的同在。 

所以，當摩西禱告的時候，當摩西舉起神的權杖的時候，以色列人就得勝。上帝喜歡

我們在安息裡面享受祂的同在，因為我們的得救在乎歸回安息…，可是聖經記載的摩西，

在這一段是特殊爭戰的時刻。有時候在爭戰的時候會很辛苦，但是我們不要放棄。當你我

沒有力量的時候，不要放棄，我們要向主呼求說：「主啊！救我!主啊!加添我力量！」「主
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啊！呼召更多人為我禱告！」「主啊！幫助我在你手裡有這樣的爭戰能力！」我想這是很重

要的。 

大家注意看，這場戰爭到 11節為止都沒有講約書亞，而真正打仗是約書亞在山下，這

個很不得已的，攸關民族生死的防衛戰爭，應該在此時已經打得血肉橫飛、陳屍遍野，可

是聖經裡面講的爭戰的核心卻是在山上，講的是摩西的手。第 12節說但是摩西的手發沉，

因為這場戰爭打到日落，已打了一整天。大家想想看，我們的兩手舉起來，敬拜的時候當

然可以，但若從早舉到晚，你看那手的感覺。所以摩西的手開始發酸，這時亞倫和戶珥就

來到他的旁邊扶著他的手，一左一右，把他的手穩住，並拿來石頭讓摩西可以坐下，以保

存摩西的體力而可以繼續舉手爭戰，直到太陽下山的時候。約書亞在這段時間終於用刀殺

了亞瑪力王跟他的百姓。 

到 13節這裡為止，我們要看一件很重要的事情，所以上帝的權能是從摩西舉手而來的，

那是因為他代表了神的權能，當他在山上舉手沒有力氣的時候，神藉著亞倫、戶珥在他的

左右來扶持他。我們看到，或許我們當中也有像亞倫那樣有顯著地位的人，神要我們仍然

需要做別人屬靈的代禱者，同樣的，我們如果是默默無聞像戶珥那樣的神的僕人，神仍然

要用我們成為重大關鍵事情或人物的代禱者。所以我鼓勵弟兄姊妹，不要說我們年紀大了，

我們沒有辦法替上帝做什麼，也不要說我們年紀太小、我們對聖經不熟、我們的靈命不好。

我們不一定每一個人都像亞倫，我們沒有像他那麼大的恩賜、那麼有名，可是我們每一個

人都可以像戶珥一樣，我們每一個人都可以在神的關鍵性時刻作祂託付我們的事件或人物

的代禱勇士。我們應該做我們的教會、以及我們教會領袖的代禱勇士，我們應該做我們國

家及社會、以及我們國家政治領袖的代禱勇士，不論他們知不知道。其實基督徒有一件很

重要的事，你有沒有願意每天花一點點時間優先為我們國家的總統禱告？你有沒有每天願

意花一點點時間優先在為我們的行政院長禱告？你有沒有每天願意花一點點時間優先在為

我們的各部會首長禱告？為中央民意代表禱告?他們幾乎都還不是基督徒，我們渴望上帝在

他們的心意裡作合神心意的決策與決定。這個決定不會從他們身上自然產生出來，因為他

們要面對魔鬼撒旦對他們的欺騙，他們要面對世界錯誤的價值觀對他們的混淆，他們也要

面對他們自己內心很多慾望的天人交戰。但是，我們可以作他們的代禱勇士。當你為他們

禱告的時候，你就像摩西一樣，你就像亞倫、戶珥一樣。你在決定著這個國家的前途、你

在決定著這個社會的前途、你在決定著這個教會的前途。這是神給我們每一位基督徒的神

聖託付，也是我們每一位基督徒應該優先要做的事。 

經文講到第 13節，才講到了戰場的事，如果以現代的熱門週刊雜誌的報導來看，這場

戰爭後來打贏了，當然這一期的封面人物必定就是約書亞，因為他是大將軍嘛！人的眼光

一定永遠看著在戰場上的英雄。可是在聖經裡面講一件事，這場戰爭勝負的真正關鍵是在

山上的摩西。其實約書亞自己也知道，可能他在打仗中，有時候他作了很多正確的決定，

有時候他很英明睿智、很英勇，可是他未必能打得贏；可是有時候他也許作錯了決定，有

時候他或許懼怕了、退縮了，但奇怪，怎麼仍然打贏了？所以，他發現雖然他的努力也很

重要，可是爭戰的勝負關鍵，好像不完全在於他的智慧、勇氣、謀略，不完全在於約書亞

自己的一切。他知道真正主導勝負的最關鍵因素，在於上帝賜給他的屬靈遮蓋 ---- 摩西

在山上為他的禱告。 

那摩西就是最偉大的囉？其實也不是!若我們再把鏡頭縮小，從小山頂移到天上去，你

會看到那三位一體的偉大真神。真正爭戰的大權能是從我們的上帝來的。上帝允許摩西向
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祂支取祂的一切能力。摩西是一個順服神的人，他本身沒有什麼了不起，但是因著他順服

神、他呼求神，上帝就把祂的恩典降在摩西的身上。但是肉體的摩西體力精神也會撐不住，

他需要亞倫戶珥幫他撐到日落。而整體生死存亡的爭戰只靠他們也是不夠，還需要約書亞

領導挑選出來的以色列民直接短兵相接的打仗。 

所以以色列人戰勝亞瑪力人，是因著整體團隊事奉爭戰的果效，而且是每一個人都忠

心盡力的做好上帝託付他的職份，而達成的偉大勝利。 

今天從一個教會的眼光來看，我們每一個人都重要。求神幫助我們有一個寬廣的眼界。

我的眼界常常不夠寬廣，我只好常常求神賜給我寬廣。記得我的師母的外甥女四歲的時候，

有一次我去她家，因前一天她的叔叔來看過她，所以我說：「昨天你叔叔來看你喔」她說：

「不對！是阿級(閩南語"叔"的發音)，不是叔叔！」(因為那時她已學到閩南語的阿級，但

那時她尚未學到國語的叔叔，其實是相同的意思)，有時我因為認知有限，也常常會這樣，

求神幫助我們有一個更寬廣的眼界！可能在神國，你摸到了象腿像柱子，可能你摸到象的

身體像一道牆，都對！都是象的一部份，不要彼此排斥或批評!求神幫助我們不要只用我們

自己主觀的眼光看教會、看信仰、看社會…(除非是明顯的違背絕對真理的事情)，因為很

多事情我們不一定都知道，但那些却是神的奧秘和恩典。當然若是異端，那我們絕對要小

心，要分辨，但是若只是相對的事務，神的寬廣比我們的寬廣太多，我們需要在聖靈裏、

在很多的禱告和聖經真理智慧裏來分辨。我們要祝福整個神國及眾教會、以及我們教會的

事奉團隊，因為神賜的教會每一位弟兄姊妹的恩賜功能都不一樣，不會都是眼睛，也不會

都是鼻子，哥林多前書講得很清楚，如果都是鼻子怎麼看呢？如果都是眼睛怎麼走路呢？

每個人的功能都不一樣，每一個人都不能缺少。 

第一大點的第二小點: 

(B) 摩西就築壇名為“上帝是我得勝的旌旗”(14-15)。且上帝提醒神的兒女，必世代與亞

瑪力人爭戰，所以要儆醒(16)。 

壇是固定的，"旌旗" 不是國旗，不是那種可以移動的，比較像是固定的旗桿，旗幟的

位置。就像中正紀念堂中央有個固定的升旗旗桿的位置與掛在上面固定不動的旗幟。摩西

為什麼要築一個壇在那裡，他說因為耶和華是我的旌旗。上帝是不改變的，是公義真理的

神。上帝樂意服事我們、恩待我們，可是祂自己卻是一個不改變的神，是一個不會改變真

理和原則的上帝。我們不要去扭、去挾持上帝來祝福我們，我們要說：「主，我願意順服你。」 

在我們的信仰當中，最重要的是我們要回轉悔改回到神面前，不是神要回轉來配合我

們。上帝不是阿拉丁神燈。我們是祂的僕人，祂不是我們的僕人。當然，上帝一切的旨意

和作為都是為了祝福我們，如果你照著祂的旨意去做，你就會蒙福，你周圍的人也都會蒙

福。 

最後我要講一個小見証，是最近我跟我太太遇到的一些事。上帝說：你們要去使萬民

作主的門徒。我們要去使每個人都能蒙主耶穌的救恩而得救，因為人若不得救，就會跟永

生隔絕，且今生也不會喜樂，以及没有盼望。所以這十幾年來，我跟我太太一直為還沒信

主的家族成員禱告。我們為我太太的外婆禱告了十幾年，終於在去年的九月底，她在羅東

的一個教會受洗了。其實對她和我們來講，這是一個明顯的神蹟，因為她是一個 92歲的長

輩，所住的地方是宜蘭的一個有許多漁民的村莊，他家裡過去也曾經有以捕魚為生的。大

家要知道，漁村裡的廟真大，許多都是有一、兩百年，甚至更久的歷史，而且有好幾個，
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因為他們村民出海捕魚真的很危險，如果沒有拜神明，他們心裡不會有平安。這樣一個幾

十年來住在幾乎全村鄰里都是民間信仰背景的外婆，要讓外婆信耶穌，是何等困難的事！

所以這些年來我們常常在想這件事，秀錦師母說，我們可以做的事是每週為她禱告，就像

我們每週為我們其他的家人禱告一樣。另外，這幾年來，我們只要撥得出時間，我跟我太

太會定期的開車到宜蘭去看外婆。我就用我的僅會的台語和比手劃腳，來和她聊天交談，

讓她知道我們愛她。我們去的時候就載她出來吃飯、跟她聊天、聽她說話、最後再送她回

去。但是她在信仰上，長時間以來，感覺上好像沒什麼明顯的改變。 

師母的四妹是個愛主，且積極傳福音的人，不過每一次當她在向外婆傳福音的時候，

我都會有些担心，因為依我的個性，我會覺得她太直接了一些。可是她却常常的勇敢挑戰

外婆，向她傳福音，並要她信主，但過去得到的往往是外婆婉轉的不回應、或婉拒。當然

我們也知道外婆有她困難背景的問題，另外，我想外婆也需要很深的被愛與被關懷，才能

經歷主的恩典。而特別在她那樣民間宗教的家鄉環境裏，我想她應該也很怕信主，因為她

若信主，有可能會跟她家鄉鄰里的人際關係，受到很大的衝擊。但是我們相信上帝的祝福

絕對不會欺騙我們，不論任何人若得到神的福音，才能使自己、家人、子孫、及鄰里均能

真正的蒙福。 

十年多來，我們花了很多時間在為她禱告。到去年九月，果然有了一個改變。師母的

四妹去探望外婆的時候，突然發現外婆隔壁隔二間有一家鄰居是原住民，竟然是基督徒，

四妹就去拜訪了這個在整個村莊裡可能是唯一的一個基督徒家庭。才知道他們已經在那裡

住了很多年，我們原先都不知道，但其實外婆知道。當師母四妹跟他們說我們希望有人能

帶外婆去教會的時候，他們表示很樂意，並要四妹幫他們引見。四妹就把外婆介紹給他們

認識，而外婆竟然原來就認識這一家。外婆回來跟四妹說，這一家原住民的這個家中長輩

是她所敬佩的一個人。四妹問為什麼，外婆說，過去幾十年來，在村莊裡講到這一家原住

民，他們是很有見證的，大家都知道這一家是很好的人。我們心裡很感恩，我們發現這也

應該是影響外婆能信主的一個很重要的因素。 

更奇妙的是，下一個禮拜，當這個原住民家庭載外婆去教會參加主日聚會的時候，竟

然外婆就答應下週要受洗了。讓我們嚇了一跳!下一週我們就趕到那個教會去，趕上外婆的

洗禮。我那時候還在想，到底她願意受洗會不會有別的因素造成的呢？可是那天我發現她

是真的自己願意受洗。當她受洗之前，牧師跟她約談。約談及受洗之後牧師就主日講道，

那個教會竟然是國語教會！牧師是用國語講道，那天在講聖經舊約，大約有二～三十節經

文，對我當然很有幫助及收穫，但另一方面，連我都需很專注，不然就會閃神分心而思路

跟不上。我心想這樣外婆是否能聽懂，外婆是否能從主日信息中更多認識到真神？我心中

有些微担心，回去後我就問外婆：「今天主日崇拜中，牧師講的你能聽得懂嗎？」她說她聽

得懂。我又嚇了一跳，問她為什麼聽得懂？她說因為經文有投影片，而她雖然没有讀過中

文，但她在日據時代學過日文，而經文裡面很多漢字的意思和日文是一樣的，她還說牧師

講得很好。我們心裡非常感恩，覺得這些都是神賜的恩典和神蹟，因為對一個只會講台語、

92歲的長輩，從來沒有接觸到基督信仰的人，怎麼可能有這樣的改變呢？ 

後來，因為我們實在是住得太遠，這原住民的這一家人每週就載外婆去教會。後來，

外婆就每一週幾乎都去教會聚會。我跟太太說，趁這一年我們安息年有空我們就多去探望

外婆，並順道堅固她的信仰。我們每一次去陪外婆吃飯聊天，並問她有沒有讀聖經?但發現

聖經字太小以致她不容易看，我們就買一本最大本的大字聖經，又買兒童彩色圖畫聖經送
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給她。每一次一有機會師母就會講一小段聖經給她聽，到現在為止，我發現外婆對神的認

識一直在進步，而她的信仰的確是真實的。 

我們很感謝原住民這一家，對外婆福音工作的擺上，我開始每週為他們禱告，另外，

盼望未來去宜蘭的時候，我也想嘗試去探望這個原住民的家，去關心他們，並向他們致上

我們最摰誠的感謝! 

後來在感恩的時候，我說，其實這個福音的工作是整體的，如果沒有師母四妹常常在

勇敢傳福音，外婆沒有這麼快信主。可是如果沒有我們溫和的長期關懷，外婆的心門也可

能没有那麼容易打開，而如果沒有原住民的那個家庭，就不會那麼快在最後能臨門一腳，

讓外婆決定受洗。另外，這個原住民家庭他們自己可能都沒想到，他們的為人處事這些年

居然鄰居都在看，可是因為他們的好見證，使外婆第二週就決定受洗。 

 【結語】 

最後，我鼓勵弟兄姊妹，我們每一個人都要去分享愛，用你能用的、擅長的方式，用

盡各種方法，都要用神的愛去服事別人。雖然不一定你能夠直接傳福音，就像踢足球一樣，

你若能作前鋒，射進很多球最好，若你不是前鋒，福音團隊事奉也非常需要中場，也非常

需要有後衛，也非常需要守門的球員，不可缺一。每一個人我們都有功能，弟兄姊妹，你

做你能做的，可能你做了你能做的，結果是別人在收果實，也沒有關係，因為哥林多前書

說「保羅栽種，亞波羅澆灌，惟有神叫他成長。」上帝知道你在這個福音工作上盡了你的

責任。上帝很愛我們，每一年整個世界都有好幾千萬人走向滅亡，他們沒有永生。這些人

當中有沒有包括我們的家人？有沒有包括我們的家族？ 

當然!福音工作也沒有想像的那麼簡單。我的外婆是經過我們禱告了十幾年才信主的。

我有一本禱告手冊，裡面有很多完整的禱告內容，我常常每週都用這個在禱告。我相信一

件事情，我們沒有能力叫一個文化、生活各方面原來跟我們都不一樣的人能夠轉變成為基

督徒，可是上帝有能力。我們要做的事情，其實最重要的就像摩西做的一樣，要優先舉起

我們的手，宣告上帝的權能。我們要說：「主，你在我們當中。」，且要長期、不灰心的做，

直到看到收成為止。 

好不好？弟兄姊妹，我們再一次懇求主，讓我們知道如何善用祂的權柄。在我們的個

人生活裏、家庭裏、教會裏、家族裏、學校裏、職場裏、社會及國家裏，發揮你福音的角

色和能力。你能夠服事人的、你能做怎麼樣服事的，就用你的方式來服事。我們在家裡面

也是會常常為家人禱告。很多人說，家人很難傳福音。當然很難！而且是非常困難，因為

有時有利害關係，或有時候跟他的背景、或他對你的認識…使他不容易馬上信主。可是，

你為他不灰心的持續禱告，我相信幾年後你會看到你想像不到的改變。我們一起禱告！  
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